

ATAS

Ata N.º 5 – 2021/2025

Aos vinte e nove dias do mês de setembro de dois mil e vinte e dois, pelas vinte e uma horas e 01 minuto, reuniu a Assembleia de Freguesia de Alquerubim em sessão ordinária, na sua sede no Largo Dr. José Pereira Lemos, lugar de Fontes, desta freguesia, presidida pelo seu Presidente, António Manuel Ferreira Frutuoso, secretariado pela primeira Secretária, Sara Daniela Dias Silva e pela segunda Secretária Olga Margarete Alves de Sousa, com a presença dos seguintes membros: Manuel Azevedo Pinto e Rui Manuel Dias Martins do CDS/PP, Jorge Miguel Ferreira Sousa, Cátia Sofia Almeida Duarte, Liliana Lurdes Rodrigues Videira e Avelino Rui Rodrigues Miranda do PSD. Pelo Executivo da Junta de Freguesia estiveram presentes o Presidente, António de Oliveira Duarte, o Secretário, António Manuel Gonçalves Rodrigues, e a Tesoureira, Carla Sofia Santos Bernardino Abreu. -----

Deu-se início à gravação, assim como à leitura e análise dos assuntos agendados para a presente Sessão, conforme Ordem do Dia, que se transcreve: -----

A) Expediente e informações prestadas pela mesa; -----

B) Período antes da Ordem do Dia; -----

C) Período da Ordem do Dia: -----

1. Aprovação e votação da ata da Sessão Ordinária de 30/06/2022; -----

2. Informação escrita do Sr.º. Presidente da Junta de Freguesia, sobre a atividade da Junta de Freguesia e informação financeira; -----

3. Apreciação e Votação da 2ª alteração modificativa ao Orçamento e Plano 2022. -----

4. Aprovação em minuta do ponto 3, para efeitos da sua imediata executividade, conforme o artigo 57ª, número 3 da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro. -----

D) Período de intervenção do Público: -----

Relativamente ao ponto **A) Expediente e informações prestadas pela mesa**, o Sr.º. Presidente da Mesa informa que foi rececionado um convite pela Câmara Municipal para participar nas VII jornadas do Professor e também um esclarecimento da CCDRC, em resposta ao pedido de parecer via email relacionado com as gravações da Assembleia (documento anexado a esta ata), tendo a primeira secretária lido em voz alta o email enviado e a segunda secretária lido o parecer recebido, sendo o mesmo distribuído pelos membros da assembleia. -----

Passou-se ao ponto **B) Período antes da ordem do dia:** -----

Tomaram a palavra os Srs. membros da Assembleia de Freguesia, pela seguinte ordem: o Sr.º. **Miguel Sousa**, começando por dar os parabéns ao Sr.º. Secretário **António Rodrigues**, pela eleição para cargo de presidente da direção do Centro de Atividades de Alquerubim, e ao Grupo Folclórico de Danças e Cantares do Fial pela organização do festival Folclore realizado no dia 13 de agosto de 2022. -----

O Sr.º. **Presidente da Junta**, pediu a palavra para informar que rececionou uma email com a informação de que o posto médico irá reabrir, não sendo todos os dias, mas para o imediato, três manhãs por semana, sendo o horário às Segundas-feiras das 9 horas às 14 horas e às

ATAS

quartas e Sextas-feiras das 8 horas às 13 horas. -----

Tomou a palavra o Srº. **Avelino Miranda** para referir que se apercebeu de uns postes no parque do Passal, questionando a sua a finalidade e qual a obra que será feita. -----

Tomou a palavra o Srº. **Miguel Sousa**, questionando o Srº. Presidente da junta se tem alguma alteração a fazer em relação à sua afirmação de que o Srº. Miguel Sousa teria abandonado o grupo de trabalho, que na última assembleia fez essa afirmação, tendo o Srº. **Presidente da Junta** respondido que não iria alterar essa afirmação. -----

Tomou novamente a palavra o Srº **Miguel Sousa**, questionando em relação aos terrenos que visitaram no dia 21 de junho de 2022 se tem alguma alteração em relação à reabertura da ligação do CAPA à Cilha. Continuando a sua intervenção, refere que verificou que se voltou a aplicar produtos fitofarmacêuticos (herbicidas) nas vias públicas da freguesia, questionando se foi solicitada a autorização para a colocação destes junto da entidade competente DRAP (Direção Regional da Agricultura e das Pescas). Deixou uma chamada de atenção para a Rua Direita no Lugar do Fial, onde no sentido Norte/Sul depois do corte para a Rua da Escola onde junto à tampa, que pensa ser de saneamento, o pavimento abateu, questionando se já se comunicou a quem de direito. Acrescentou ainda que na zona de Calvães, uma vez mais sabendo que não é da competência da Junta de Freguesia a limpeza da mesma, mas se já fez alguma diligência ou já alertou a entidade responsável pela limpeza da via para o estado lastimável em que se encontram as valetas da mesma, mostrando imagens de como se encontravam as valetas e a via no passado dia 15 de setembro de 2022, completamente alagada. Ainda em Calvães questiona o Srº. Presidente da Junta, para quando será a colocação da paragem de autocarro, o local aparentemente encontra-se escolhido, mas a paragem ainda não apareceu, não tendo os nossos fregueses do lugar de Calvães condições para aguardarem pela chegada dos transportes. Continuando com a sua intervenção, felicitou os membros da assembleia a Sr.ª Carla Abreu e o Sr. º António Rodrigues que foram a Bruxelas. Questionando se foram em representação da junta de freguesia ou se existiu uma coligação CDS-PS ou se são filiados no PS.-----

Tomou a palavra a Sr.ª. **Carla Abreu**, afirmando que não são coligados nem filiados nem no CDS e nem ao PS, apenas foram por outras ligações, afirmações confirmadas pelo Sr. º **Antonio Rodrigues**. -----

Tomou a palavra o Sr.º. **Presidente da Junta**, em resposta às questões do Srº. **Avelino Miranda**, que os postes que estão no laranjal são para fazer um campo de areia. Que já lá esteve uma máquina da Câmara Municipal a fazer umas escavações, mas que achou que está com um bocado de inclinação. -----

Tomou a palavra o Srº. **Avelino Miranda** referindo que fica feliz e felicita por tirarem proveito do que têm trazido para assembleia. -----

Tomou a palavra a Sr.ª **Cátia Duarte**, questionando se irá ser feito um campo de voleibol, ao que o Srº. º Presidente da Junta responde que será um campo multifunções. -----

Tomou a palavra o Srº. **Presidente da Junta**, respondendo ao Srº. **Miguel Sousa**, que a empresa que coloca herbicidas é a mesma que solicita essa autorização para colocar este tipo de herbicida, e que em relação à Rua da Cilha que se matem a situação. O Srº. **Miguel Sousa** tomou a palavra, afirmando que tem que pedir essa autorização, questionando ainda, se a Junta verifica se a empresa solicitou essa autorização. Tomou a palavra o Srº. **Avelino Miranda**, questionando se no caso da empresa não ter essa autorização, e havendo uma coima de quem é a responsabilidade, ao que o Srº. Presidente da Junta respondeu que acha que será da empresa e acha também que a mesma tem autorização, porque faz vários concelhos. -----

ATAS

O Srº. **Presidente da Junta** continua os esclarecimentos ao Srº. **Miguel Sousa**, que sobre a Rua do Fial informa que já avisou a ADRA e que disse que tem de ser feito de outra forma, referindo ainda que vai insistir novamente. Em relação à paragem de autocarro foi feito um muro para o proprietário do terreno, com a promessa do mesmo deixar que se coloque uma paragem de autocarro. -----

Srº **Miguel Sousa** tomou a palavra a salientar que Calvães é o único lugar que não tem paragem de autocarro. -----

Tomou a palavra o Srº. **Presidente da Junta** informando que em relação às limpezas das vias públicas que lhe disseram que seria no terceiro trimestre e que o mesmo estava a terminar, mas que a mesma é da competência da junta autónoma das estradas. -----

Tomou a palavra a Sr.ª **Liliana Videira**, referindo que ficam contentes da abertura do posto médico, lamenta ser informado em cima da hora, questionando como vão avisar a população, se vai ser colocado um papel ou vai ser divulgada nas redes sociais. Coloca novamente a questão sobre a recolocação da sinalização na Rua dos Moinhos, questionado na última assembleia, e que o Srº. **Presidente da Junta** já tinha colocado essa questão à Câmara Municipal. Questiona se já tem alguma resposta. -----

Tomou a palavra o Srº. **Presidente da Junta** referindo que vão avisar na página da junta de freguesia acerca do posto médico, e em relação à recolocação dos sinais que estão a aguardar, pois os últimos colocados foram no CAPA. -----

Tomou a palavra a Sr.ª **Cátia Duarte**, felicitando por ter solicitado o corte das árvores no aldeamento. Alerta também para a sensibilização do corte de alguns ramos que vêm para a via pública, porque se está a aproximar o inverno e os ventos, dando o exemplo da rua que vai para o CAPA. -----

Tomou a palavra o Srº. **Miguel Sousa**, dando o exemplo da viela do ribeiro, que é uma rua sem saída e que tem quatro sinais de trânsito, que terão vindo da Câmara Municipal naturalmente. Acrescentando que se o problema da Câmara Municipal for falta de pessoal para colocar os sinais, o mesmo se disponibiliza para colocar os dois sinais que foram aprovados na assembleia. Não havendo mais questões a colocar por parte dos Srs. membros da Assembleia de Freguesia, o **Presidente da Mesa** passou então para o **ponto C) Período da Ordem do Dia**. No **Ponto 1. Aprovação e votação da ata da Sessão Ordinária de 30/06/2022**, não havendo questões a colocar por parte dos Srs. membros da Assembleia de Freguesia, foi posto à votação pelo Srº. **Presidente da Mesa**, sendo a mesma **aprovada por maioria** com cinco votos a favor pelo CDS e com quatro votos contra do PSD. Passou-se de seguida ao **Ponto 2. Informação escrita do Srº. Presidente da Junta de Freguesia, sobre a atividade da Junta de Freguesia e informação financeira**, ao que o Srº. **Presidente da Junta** refere não ter nada acrescentar. -----

Tomou a palavra o Srº **Miguel Sousa**, referindo que na informação escrita está mencionada uma reunião na escola de Fontes com vários técnicos sobre o isolamento do telhado, questionando quem eram e o que foi falado. Tomou a palavra o Srº. **Presidente da Junta**, respondendo que foi uma alteração ao telhado por causa da temperatura, que irá levar madeira por cima dos barrotes e depois colocar mais madeira. A mesma contou com a presença de técnicos do empreiteiro, engenheiro da obra e alguns vereadores e presidentes da Câmara Municipal e da Junta de Freguesia. Tomou a palavra novamente o Srº. **Miguel Sousa** a questionar a data da reunião, referindo que pode ter sido em 4 em julho e que teve o cuidado de pedir um parecer a um engenheiro civil sobre o problema da água e o uso do cimento, o qual leu o parecer, documento anexado a esta ata, salientando se estão conscientes das

ATAS

situações referidas no parecer, nomeadamente o cuidado de não rebocar as paredes enquanto o arenito estiver saturado, sendo necessário fazer-se o telhado e esperar alguns meses com tempo seco para se rebocar. Pois caso o arenito fique com humidade no seu interior, o mais provável é que depois de pintar essa humidade vai tender a sair da parede e com isso criar as típicas manchas de humidade e empoamento de tinta. Alertou que o responsável deve ter atenção a estes cuidados, acrescentou ainda que deveriam manter a fachada por ser um edifício antigo e que o acrescento da cota das fachadas deveria ser feito com tijolo e não com blocos de cimento. -----

Tomou a palavra o Srº. **Presidente da Junta** respondendo que de obras não tem muito conhecimento e que está tudo no caderno de encargos. Tomou a palavra o Srº. **Avelino Miranda**, em relação ao lugar de Calvães, julga ser um lugar que está a ser esquecido, a população está envelhecida, mas o que é público deve ser cuidado. A única coisa que está feito foi o arranjo dos tanques do Lameirão, a Rua das Quingostas está limpa, mas a da CEE, que refere que o Srº. Presidente não ia para lá, está na mesma, acrescentando que deve existir outra atenção para este lugar. Nas intervenções e aquisições questiona acerca da curva do Ricardo Melo se é a Junta de Freguesia que irá fazer o passeio, questionando ainda se a Junta irá continuar a fazer os passeios. Colocou ainda a questão do que foi tratado na reunião sobre Resíduos Urbanos. -----

Tomou a palavra o Srº. **Presidente da Junta**, referindo que o passeio do Ricardo Melo é a Câmara Municipal a responsável e que ainda não continuaram com os passeios. Tomou a palavra o Srº. **Avelino Miranda**, falando acerca da necessidade de recolocação de ecopontos na freguesia, porque existem poucos e as pessoas estão a perder o hábito da reciclagem. Tomou a palavra o Srº. **Presidente da Junta**, dizendo que não vem nesta assembleia as ruas de Calvães, mas na próxima serão limpas as de Calvães e Beduído, pois as limpezas vão seguidas. A reunião sobre Resíduos Urbanos que houve, foi acerca da colocação de um contentor para monos e outro para verdes. Ficou combinado colocar dois contentores por cada freguesia, em Alquerubim ficou decidido colocar junto á escola de Paus, onde existe espaço para os camiões. Acerca dos ecopontos não se falou, mas acha pertinente colocar essa questão. Tomou a palavra Srº. **Avelino Miranda**, referindo que fica um pouco descentrado. Tomou a palavra a Sr.ª **Liliana Videira**, felicitando a caminhada do CAPA e o Grupo de Danças e Cantares do Fial, porque estão a recomeçar as suas atividades. Questionou se foi dado algum apoio ao Grupo de Danças e Cantares do Fial. Tomou a palavra o Srº. **Presidente da Junta**, esclarecendo que a junta pagou o palco, o som e as luzes. -----

Tomou a palavra a Sr.ª **Cátia Duarte** referindo acerca do ponto 5, outras diligências, acerca do vale de mérito, dando os parabéns por parabenizarem o esforço desses alunos. Questiona se essa seleção foi feita pela escola ou pela junta de freguesia, ao que o Srº. Presidente responde que é feita pela escola. -----

Tomou a palavra o Srº. **Miguel Sousa**, questionando se as obras nos tanques do Lameirão estão concluídas, ao que o Srº. **Presidente da Junta** respondeu que ainda não. -----

Passou se ao **Ponto 3. Apreciação e Votação da 2ª alteração modificativa ao Orçamento e Plano 2022** em que o Srº. **Presidente da Mesa** questiona se algum dos Srs. membros da Assembleia de Freguesia tem alguma questão, tomando os mesmos a palavra, pela seguinte ordem: -----

Tomou a palavra o Srº. **Presidente da Junta**, que refere que esta modificação se deve a que estão a pensar trocar de trator porque acham que o trator da junta não faz o que pretendem. Irão dar a retoma o do trator atual e irão avançar para a compra. O trator além de ser pequeno

ATAS

não tem aquelas partes de atrás, o braço hidráulico. Pensa que com a aquisição deste novo trator que será uma mais valia para a nossa freguesia, para manter os parques limpos. -----
Tomou a palavra o Srº. **Miguel Sousa**, referindo que na última assembleia municipal foi atribuído um valor de 87 000 euros para a escola de fontes, para a promoção e divulgação, questionando se o 87.000 euro é para a obra e se será a junta a investir na obra. Tomou a palavra o Srº. **Presidente da Junta** referindo que o valor foi para o telhado e madeira nova. ----
Tomou a palavra a Sr.ª **Carla Abreu**, referindo que o valor que a Câmara Municipal atribuiu poderá ter de ver com a conclusão da obra, nomeadamente a sua promoção e divulgação, pode ser uma justificação mais abrangente. A alteração modificativa foi feita agora, porque as indicações que têm do mercado, é que em outubro e janeiro irá sofrer alterações de preço, motivo para avançarem agora. Acrescentou que a atualização do valor que a DGAL fez foi incrementado nas receitas e de seguida na despesa que deu jeito nesta situação. Tomou a palavra a Sr.ª **Cátia Duarte**, questionando quando tencionam fazer o pagamento às coletividades e de que maneira atribuem o valor, pois cada uma tem as suas atividades. Tomou a palavra o Srº. **Presidente da Junta**, referindo que em princípio será em outubro, e estão a pensar atribuir menos subsídio e dar mais apoio para as atividades, como iniciativa que as coletividades façam mais atividades. Tomou a palavra a Sr.ª **Cátia Duarte**, questionando se a funcionária da junta de freguesia já regressou de baixa. Tomou a palavra o Srº. **Presidente da Junta**, referindo que estavam a pensar abrir uma vaga a meio tempo, porque estão sempre sujeitos a uma falha, refere que então a prioridade é ter duas funcionárias a tempo parcial, assim estão sempre assegurados. Neste momento têm uma funcionária a recibos verdes para ter conhecimento do que é tratado em ambos os lados, caso uma delas falte. Tomou a palavra o Srº. **Miguel Sousa**, questionando como foi feita a seleção dessa pessoa a recibo verde, ao que o Srº. **Presidente da Junta** respondeu que procuraram uma pessoa simpática e com capacidade. O Srº. **Miguel Sousa** alertou que a junta de freguesia não é a empresa do Srº. Presidente da Junta. -----

No Ponto 3. Apreciação e Votação da 2ª alteração modificativa ao Orçamento e Plano 2022, não havendo mais questões a colocar por parte dos Srs. membros da Assembleia de Freguesia, foi posto a votação pelo Srº. **Presidente da Mesa**, sendo a mesma **aprovada por maioria**, com cinco votos a favor do CDS/PP e quatro abstenções do PSD. -----

No Ponto 4 Aprovação em minuta do ponto 3, para efeitos da sua imediata executoriedade, conforme o artigo 57ª, número 3 da Lei nº 75/2013, der 12 de setembro, foi posto a votação pelo Srº. Presidente da Mesa, sendo o mesmo aprovado por maioria. -----

Passou-se de seguida ao **Ponto D) Período de intervenção do Público**. -----

Tomou a palavra o Srº. **Júlio** referindo em relação ao terreno que foi dito que a junta ou mesmo ele vendeu, referiu que não é ninguém para vender um terreno sem existir uma assembleia. O que aconteceu é que foi cedido ao Srº. para ele cultivar para não ficar com silvas. Acrescenta que o Srº. disse que já resolveu com a junta de freguesia. -----

Tomou a palavra o Srº. **Presidente da Junta** de freguesia a dizer que o Srº. disse que o pai tinha comprado um terreno da junta, mas no documento refere que as confrontações são com o próprio terreno da junta. Não foi feito nada contra o Srº. **Júlio**, apenas quiseram um esclarecimento da situação. -----

Tomou a palavra o Srº. **Carlos Branco** referindo que em relação à casa ele apenas tem o terreno da casa, acrescentando que não se pode tirar marcos. Acerca da Viela da Cilha refere que é um problema a resolver da Junta e não da Câmara, salientando que tem quatro

ATAS

presidentes da junta todos vivos para testemunhar que o caminho é aberto até ao CAPA, podendo aproveitar os seus testemunhos. Também referiu que é lamentável o depósito da água estar naquele estado, pois é um interesse para as caminhadas estar limpo e pintado. -----

Em relação à obra da escola de fontes, questiona se é tudo da responsabilidade da junta, o pagamento dos encargos, ao que o Srº. **Presidente da Junta** respondeu afirmativamente. -----

Continuando a sua intervenção refere que na Rua da Lapa contou sete candeeiros seguidos sem iluminação, alertando para esta situação-----

Em relação á compra do trator, questiona se vai existir alguma comparticipação da Camara, ao que o Srº. **Presidente da Junta** responde que tem um apoio no valor de 65%, até 40.000 euros. O Srº. **Carlos Branco** questionou, ainda em relação ao trator, se vai ter hipótese de colocar uma corta sebes, ao que o Srº. Presidente responde que terá apenas um braço triturador, com 1.6 metros. -----

Continuando a sua intervenção refere que continuamos com a casa de banho principal fechada e com falta de papel higiénico nas casas de banho do cemitério. Em relação ao Telheiro do cemitério, a manutenção anda sempre em orçamentos, alertando mais uma vez para a sua degradação. -----

Tomou a palavra o Srº. **Presidente da Junta** respondendo ao Srº. Carlos Branco, que em relação ao depósito da água mandaram um email para a Camara a alertar. Em relação aos postes da Rua da Lapa, ninguém se queixou dos candeeiros, mas irão solicitar. Em relação á abertura das casas de banho as mesmas estão abertas há pelo menos três meses, à qual o Srº. Carlos Branco pediu desculpa dessa afirmação que fez anteriormente, pois não tinha recebido essa informação. Em relação ao telheiro, tem um orçamento de 13.000 euros. -----

Tomou a palavra o Srº. **Carlos Branco** alertando que se o tempo correr o valor vai aumentar, e que a freguesia não deveria perder o telheiro. Verificou que nos campos retirou tout-venant e colocou saibro de arnito, referindo que o trabalho está bem feito, mas devia ser mais cilindrado. Perguntou se foi a única opção que a junta teve, pois na sua opinião aquele material não é apropriado para caminhos do baixo Vouga. -----

Tomou a palavra o Srº. **Presidente da Junta** a informar que apenas mandaram reparar e cilindrar e que o homem disse que não tinha material suficiente, e uma vez que tinha comprado uma saibreira que esse material era melhor para aplicar naquele caminho. -----

Tomou a palavra o Srº. **Carlos Branco**, questionando o porquê de o parque do Laranjal não ter um campo de Padel, ou campo de ténis, referindo que Alquerubim está triste. -----

Tomou a palavra o Srº. **João Paulo Sousa** referindo que em tempo de pandemia foram retirados os depósitos de água que se utilizavam no cemitério e as pessoas começaram a levar garrações. Questiona quando se vai voltar a colocar os depósitos. Parabenizou pelos prémios de mérito, gostaria de saber como foram atribuídos e o que foi dado. -----

Tomou a palavra o Srº. **Presidente da Junta**, referindo que a pandemia ainda não acabou por isso ainda não colocaram os baldes, pois Alquerubim está muito afetado, para já ainda não vão ser colocados os baldes, não significa que daqui a quinze dias os coloque. Em relação ao quadro de mérito tiveram um vale de cinquenta euros para gastar numa papelaria e os restantes alunos tiveram todos um brinde por igual que foi uma garrafa com o logotipo da junta de freguesia, uma resma de papel e uma esferográfica. Em relação ao papel já levou seis caixas e depois irá entregar o resto, por causa da humidade. -----

Nada mais havendo a tratar, o Srº. **Presidente da Mesa** deu por encerrada a Assembleia de Freguesia pelas vinte e duas horas e quarenta e quatro minutos. -----


Folha 30

ATAS

Esta ata será enviada por *e-mail*, e depois de aprovada, será assinada pelos presentes, na próxima Assembleia de Freguesia ordinária. -----

António Manuel Ferreira Frutuoso - _____

Sara Daniela Dias Silva - _____

Olga Margarete Alves de Sousa - _____